
 Schriftliche Anfrage 
des Abgeordneten Benjamin Adjei BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
vom 30.01.2023

Förderung durch die Bayerische Gigabitrichtlinie

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1 Wie haben sich die Förderanträge im Rahmen der Bayerischen Gi-
gabitrichtlinie seit Start des Programms am 02.03.2020 entwickelt 
(bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und 
Regierungsbezirken)?   3

1.2 Wie haben sich die beantragten Fördersummen seit 2020 entwickelt 
(bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und 
Regierungsbezirken)?   3

1.3 Wie haben sich die Auszahlungen der Fördermittel seit 2020 ent-
wickelt (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und 
Regierungsbezirken)?   3

2.1 Wie viele der Förderanträge kommen aus einem Erschließungs-
gebiet „grauer NGA-Flecken“ (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform, 
nach Halbjahren und Regierungsbezirken)?   4

2.2 Wie viele Förderanträge kommen aus einem Erschließungsgebiet 
„weißer NGA-Flecken“ (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Halbjahren und Regierungsbezirken)?   4

2.3 Wie viele Kommunen haben einen Antrag auf Förderung nach dem 
Betreibermodell gestellt (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirk, Fördersumme und Anzahl der Anschlüsse)?   4

3.1 Wie viele Verfahren sind seit Start des Programms im Jahr 2020 be-
reits abgeschlossen (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirken, Wirtschaftlichkeitslücke bzw. Betreiber-
modell)?   4

3.2 Wie viele private bzw. gewerbliche Anschlüsse haben seit 2020 
einen durch das bayerische Förderprogramm geförderten Glas-
faseranschluss erhalten (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirken und privat / gewerblich)?   4

3.3 Wie viele der geförderten Haushalte und Gewerbetreibenden haben 
einen Glasfaseranschluss gebucht (bitte aufgeschlüsselt in Tabellen-
form nach privat / gewerblich und Regierungsbezirken)?   5
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4.1 Wie haben sich Förderanträge und Fördersummen seit 2020 auf-
geschlüsselt nach den Gebietskategorien allgemein ländlicher 
Raum, ländlicher Raum mit Verdichtungsansätzen und Ver-
dichtungsraum und Jahren entwickelt (bitte in Tabellenform und 
nach „grauen und weißen NGA-Flecken“ angeben)?   5

4.2 Wie viele Haushalte bzw. Gewerbetreibende haben seit 2020 einen 
durch das bayerische Förderprogramm geförderten Glasfaser-
anschluss erhalten (bitte aufgeschlüsselt nach den drei Gebiets-
kategorien allgemeiner ländlicher Raum, ländlicher Raum mit Ver-
dichtungsansätzen und Verdichtungsraum und nach „grauen und 
weißen NGA-Flecken“)?   5

5.1 Welche Summen haben die Kommunen seit 2020 jeweils als Ko-
finanzierung geleistet (bitte aufgeschlüsselt nach Jahren und 
Regierungsbezirken)?   5

5.2 Welche Kommunen haben neben der Förderung durch das bayeri-
sche Programm auch Fördermittel durch den Bund bekommen (bitte 
jeweils Höhe der Bundesmittel angeben)?   6

5.3 Wie viele Kommunen, die jetzt im Verfahren für die Gigabitförderung 
sind, haben bereits Mittel aus dem Breitbandprogramm des Frei-
staates erhalten (bitte aufgeschlüsselt nach Regierungsbezirken 
und Fördersummen)?   6

6.1 Wie viele Kommunen haben von der bayerische Kofinanzierungs-
Gigabitrichtlinie Gebrauch gemacht (bitte nach Regierungsbezirken 
und Fördersummen aufschlüsseln)?   6

6.2 Wie viele Fördermittel aus dem Bundesprogramm konnten damit 
nach Bayern geholt werden (bitte nach Regierungsbezirk und 
Fördersummen aufschlüsseln)?   7

6.3 Welche Netzbetreiber sind am geförderten Gigabitausbau in Bayern 
beteiligt (bitte aufschlüsseln nach Regierungsbezirk und Anteil)?   7

7.  Hat sich die Strategie bewährt, das Förderprogramm technologie-
neutral auszugestalten, aber durch die geforderte Höhe der Über-
tragungsraten sicherzustellen, dass ausschließlich Glasfaser-
anschlüsse verlegt werden?   8

8.  Aus welchen Gründen mussten Anträge abgelehnt werden?   8

Hinweise des Landtagsamts   9
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 Antwort  
des Staatsministeriums der Finanzen und für Heimat  
vom 16.02.2023

1.1 Wie haben sich die Förderanträge im Rahmen der Bayerischen Giga-
bitrichtlinie seit Start des Programms am 02.03.2020 entwickelt (bitte 
aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und Regierungs-
bezirken)?

Zahl der verbeschiedenen Förderanträge nach Bayerischer Gigabitrichtlinie (ein-
schließlich Pilotförderung):

Halbjahr Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
2020 H1 1 0 0 1 0 1 0

2020 H2 0 2 0 0 1 0 1

2021 H1 0 1 1 0 0 2 1

2021 H2 0 0 2 1 1 4 1

2022 H1 1 9 4 4 3 18 9

2022 H2 12 15 24 3 11 52 22

1.2 Wie haben sich die beantragten Fördersummen seit 2020 ent-
wickelt (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und 
Regierungsbezirken)?

Verbeschiedene Fördersummen in Euro:

Halbjahr Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
2020 H1 223.234 0 0 522.880 0 1.879.537 0

2020 H2 0 2.712.562 0 0 154.046 0 1.122.975

2021 H1 0 2.065.776 3.122.242 0 0 5.668.572 709.828

2021 H2 0 0 2.701.146 1.287.000 35.386 7.263.325 2.398.913

2022 H1 1.012.265 12.706.904 8.670.768 10.387.954 8.468.837 32.020.690 16.361.328

2022 H2 12.349.702 21.045.476 30.880.753 7.970.265 10.110.456 96.834.482 26.479.034

1.3 Wie haben sich die Auszahlungen der Fördermittel seit 2020 ent-
wickelt (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach Halbjahren und 
Regierungsbezirken)?

Auszahlungen für Projekte nach Bayerischer Gigabitrichtlinie (einschließlich Pilot-
förderung, ohne Startgeld Netz) in Euro:

Halbjahr Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
2020 H1 0 0 0 0 0 0 0

2020 H2 0 0 0 0 0 0 0

2021 H1 0 0 0 0 0 0 0

2021 H2 0 516.444 624.000 0 0 0 916.401

2022 H1 0 0 0 643.500 0 168.402 280.744
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2.1 Wie viele der Förderanträge kommen aus einem Erschließungs-
gebiet „grauer NGA-Flecken“ (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform, 
nach Halbjahren und Regierungsbezirken)?

2.2 Wie viele Förderanträge kommen aus einem Erschließungsgebiet 
„weißer NGA-Flecken“ (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Halbjahren und Regierungsbezirken)?

Aufgrund des Sachzusammenhangs werden die Fragen 2.1 und 2.2 gemeinsam be-
antwortet.

Die Erschließungsgebiete werden nicht nach weißen und grauen Flecken unter-
schieden, die Unterscheidung erfolgt auf Adressebene.

2.3 Wie viele Kommunen haben einen Antrag auf Förderung nach dem 
Betreibermodell gestellt (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirk, Fördersumme und Anzahl der Anschlüsse)?

Förderzusagen für Betreibermodelle:

Halbjahr Regierungsbezirk Anzahl Kommunen Fördersumme
2021 H2 Oberpfalz 1 473.134 €

2022 H2 Niederbayern 1 2.971.000 €

3.1 Wie viele Verfahren sind seit Start des Programms im Jahr 2020 
bereits abgeschlossen (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirken, Wirtschaftlichkeitslücke bzw. Betreiber-
modell)?

Für folgende Projekte nach Bayerischer Gigabitrichtlinie (einschließlich Pilotförderung) 
wurde bereits die abschließende Projektbeschreibung veröffentlicht.

Regierungsbezirk Wirtschaftlichkeitslücke Betreibermodell
Oberpfalz 1 0

Unterfranken 1 0

Schwaben 1 0

3.2 Wie viele private bzw. gewerbliche Anschlüsse haben seit 2020 
einen durch das bayerische Förderprogramm geförderten Glas-
faseranschluss erhalten (bitte aufgeschlüsselt in Tabellenform nach 
Regierungsbezirken und privat / gewerblich)?

Informationen zu (Teil-)Inbetriebnahmen werden nicht gesondert erhoben. Spätestens 
bei Veröffentlichung der abschließenden Projektbeschreibung muss das geförderte 
Netz vollständig in Betrieb sein. Für folgende Anschlüsse liegt eine abschließende 
Projektbeschreibung vor:

Regierungsbezirk privat gewerblich
Oberpfalz 1 23

Unterfranken 139 1

Schwaben 701 215
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3.3 Wie viele der geförderten Haushalte und Gewerbetreibenden 
haben einen Glasfaseranschluss gebucht (bitte aufgeschlüsselt in 
Tabellenform nach privat / gewerblich und Regierungsbezirken)?

Entsprechende Daten liegen noch nicht vor.

4.1 Wie haben sich Förderanträge und Fördersummen seit 2020 auf-
geschlüsselt nach den Gebietskategorien allgemein ländlicher 
Raum, ländlicher Raum mit Verdichtungsansätzen und Ver-
dichtungsraum und Jahren entwickelt (bitte in Tabellenform und 
nach „grauen und weißen NGA-Flecken“ angeben)?

Die Unterscheidung nach „grauen NGA-Flecken“ und „weißen NGA-Flecken“ erfolgt 
auf Adressebene, Projekte können Adressen aus beiden Kategorien enthalten. Die 
Fördersummen lassen sich deshalb nicht in diese Kategorien untergliedern. Die An-
zahl der Bescheide und die Fördersumme in Euro unterteilt nach den Gebietskate-
gorien des Landesentwicklungsplans ergibt sich aus nachfolgender Tabelle:

Jahr

allgemeiner ländlicher 
Raum

ländlicher Raum mit Ver-
dichtungsansätzen Verdichtungsraum

Bescheide Förder-
summe Bescheide Förder-

summe Bescheide Förder-
summe

2020 4 3.989.583 1 522.880 2 2.102.771

2021 11 21.701.790 2 3.515.012 1 35.386

2022 172 283.042.883 5 6.602.863 10 5.653.168

4.2 Wie viele Haushalte bzw. Gewerbetreibende haben seit 2020 einen 
durch das bayerische Förderprogramm geförderten Glasfaser-
anschluss erhalten (bitte aufgeschlüsselt nach den drei Gebiets-
kategorien allgemeiner ländlicher Raum, ländlicher Raum mit Ver-
dichtungsansätzen und Verdichtungsraum und nach „grauen und 
weißen NGA-Flecken“)?

Alle 1 080 Anschlüsse, für die eine abschließende Projektbeschreibung vorliegt, be-
finden sich im allgemeinen ländlichen Raum. Bei allen Anschlüssen handelt es sich 
um „graue NGA-Flecken“. Ergänzend wird auf die Antwort zur Frage 3.2 verwiesen.

5.1 Welche Summen haben die Kommunen seit 2020 jeweils als Ko-
finanzierung geleistet (bitte aufgeschlüsselt nach Jahren und 
Regierungsbezirken)?

Kommunale Eigenanteile in Euro für verbeschiedene Förderprojekte nach Bayeri-
scher Gigabitrichtlinie (inkl. Pilotförderung):

Jahr Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
2020 148.824 508.791 0 66.043 38.512 208.837 130.331

2021 0 229.531 652.598 317.652 15.097 1.442.433 980.080

2022 1.676.601 5.114.035 5.284.662 2.061.689 2.296.434 14.706.778 5.385.662
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5.2 Welche Kommunen haben neben der Förderung durch das bayeri-
sche Programm auch Fördermittel durch den Bund bekommen (bitte 
jeweils Höhe der Bundesmittel angeben)?

Zu Auszahlungen von Fördermitteln durch den Bund kann nur der Projektträger des 
Bunds verbindliche Auskunft erteilen.

5.3 Wie viele Kommunen, die jetzt im Verfahren für die Gigabitförderung 
sind, haben bereits Mittel aus dem Breitbandprogramm des Frei-
staates erhalten (bitte aufgeschlüsselt nach Regierungsbezirken 
und Fördersummen)?

Bis zum 31.01.2023 sind 1 254 Gemeinden in ein Verfahren nach Bayerischer Gigabi-
trichtlinie eingestiegen, davon haben 1 212 Kommunen auch bereits Fördermittel nach 
Bayerischer Breitbandrichtlinie erhalten. Die Zahl der Kommunen je Regierungs-
bezirk, aufgeschlüsselt nach den Fördersummen nach Breitbandrichtlinie, ergibt sich 
aus nachfolgender Tabelle.

Fördersumme
Breitbandrichtlinie Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.

bis 100.000 € 34 1 13 7 13 58 37

100 Tsd. € – 500 Tsd. € 93 24 44 33 59 109 82

500 Tsd. € – 1 Mio. € 82 55 66 50 39 38 51

über 1 Mio. € 48 46 30 44 17 16 23

6.1 Wie viele Kommunen haben von der bayerische Kofinanzierungs-
Gigabitrichtlinie Gebrauch gemacht (bitte nach Regierungsbezirken 
und Fördersummen aufschlüsseln)?

Bislang haben 103 Kommunen eine Förderzusage nach Kofinanzierungs-Gigabi-
trichtlinie (KofGibitR) erhalten:

Fördersumme
KofGibitR Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.

bis 100.000 € 0 1 5 1 0 0 0

100 Tsd. € – 500 Tsd. € 0 1 11 0 0 0 0

500 Tsd. € – 1 Mio. € 3 1 22 0 2 0 0

1 Mio. € – 2 Mio. € 2 1 19 0 0 0 0

2 Mio. € – 3 Mio. € 0 0 11 0 0 0 0

3 Mio. € – 4 Mio. € 0 2 8 1 0 0 0

4 Mio. € – 5 Mio. € 1 0 6 0 0 0 0

5 Mio. € – 6 Mio. € 0 0 4 0 0 0 0

über 6 Mio. € 0 1 0 0 0 0 0
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6.2 Wie viele Fördermittel aus dem Bundesprogramm konnten damit 
nach Bayern geholt werden (bitte nach Regierungsbezirk und 
Fördersummen aufschlüsseln)?

Die zugesagte Bundesförderung für Projekte, die auch eine Förderzusage nach Kof-
GibitR erhalten haben, beträgt:

Oberbayern 11.885.265 €

Niederbayern 21.743.009 €

Oberpfalz 196.684.325 €

Oberfranken 4.280.002 €

Mittelfranken 2.046.988 €

Unterfranken 0 €

Schwaben 0 €

6.3 Welche Netzbetreiber sind am geförderten Gigabitausbau in Bayern 
beteiligt (bitte aufschlüsseln nach Regierungsbezirk und Anteil)?

24 Netzbetreiber haben Zuschläge für Förderprojekte nach Bayerischer Gigabitricht-
linie erhalten, darunter sind auch Zuschläge für Teilgebiete. Der Prozentwert gibt an, 
welcher Anteil der Zuschläge zugunsten eines Netzbetreibers auf den genannten 
Regierungsbezirk entfällt.

Netzbetreiber Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
AltoNetz GmbH 50 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 50 %

Bisping & Bisping GmbH & Co. KG 0 % 0 % 25 % 0 % 75 % 0 % 0 %

Brandl Services GmbH 0 % 0 % 100 % 0 % 0 % 0 % 0 %

Clevernet GmbH 0 % 0 % 13 % 13 % 0 % 38 % 38 %

Deutsche Glasfaser 25 % 0 % 25 % 0 % 25 % 25 % 0 %

DSL mobil GmbH 22 % 0 % 0 % 0 % 0 % 11 % 67 %

EVIS Energieversorgung Inn-
Salzach GmbH 100 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 %

Fiber Network WUG GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 % 0 %

Glasfaser Hengersberg GmbH 0 % 100 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 %

GlasfaserPlus GmbH 0 % 0 % 13 % 25 % 0 % 63 % 0 %

Jobst NET GmbH 0 % 0 % 100 % 0 % 0 % 0 % 0 %

Leonet AG 6 % 41 % 12 % 0 % 0 % 0 % 41 %

LEW TelNet GmbH 100 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 %

Miecom Netzservice GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 %

M-net Telekommunikations GmbH 0 % 50 % 0 % 25 % 0 % 0 % 25 %

NEFtv GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

NetCom BW GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

NGN Fiber Network KG 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

PEGO Pegnitzenergie GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 % 0 %

Stadtwerke Hammelburg 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

SÜC Dacor GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

Telekom Deutschland GmbH 6 % 14 % 15 % 4 % 6 % 46 % 10 %
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Netzbetreiber Obb. Nb. Opf. Ofr. Mfr. Ufr. Schw.
Thüga SmartService GmbH 0 % 0 % 0 % 100 % 0 % 0 % 0 %

TKN Deutschland GmbH 0 % 0 % 0 % 0 % 0 % 100 % 0 %

7.  Hat sich die Strategie bewährt, das Förderprogramm technologie-
neutral auszugestalten, aber durch die geforderte Höhe der Über-
tragungsraten sicherzustellen, dass ausschließlich Glasfaser-
anschlüsse verlegt werden?

Die Staatsregierung setzt auf Glasfaserausbau. Die Verpflichtung, das Förder-
programm technologieneutral auszugestalten, ergibt sich aus den Vorgaben der Euro-
päischen Kommission. Die im Rahmen der Bayerischen Gigabitrichtlinie geforderten 
Zielbandbreiten führen stets zu einem Glasfaserausbau und haben sich bewährt.

8.  Aus welchen Gründen mussten Anträge abgelehnt werden?

Bislang wurden keine Förderanträge nach Bayerischer Gigabitrichtlinie abgelehnt.
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der 
Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der  Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt 
sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen 
 Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig 
dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente 
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/ sitzungen 
zur Verfügung.
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